
 

ACTA DE LA QUINTA REUNIÓN ORDINARIA 
 

El día 9 de abril de 2014, en la Salón “D” de los Cristales, situada en el Edificio “G” 
primer piso, del Palacio Legislativo de San Lázaro, se reunieron los Diputados 
Integrantes de la Comisión Especial de Ciudades Patrimonio de la Humanidad, de 
conformidad con la Convocatoria publicada en Gaceta Parlamentaria, los día 4,  7, 8 
y 9 de abril, para el desahogo de la siguiente: 

 
Orden del día. 

 
 

1. Bienvenida, Registro de asistencia y declaración de quórum. 
 

2. Presentación de la Dip. Bárbara Gabriela Romo Fonseca nueva integrante de 
la  Comisión. 
 

3. Lectura y aprobación de la Orden del Día. 
 

4. Aprobación del Acta de la Cuarta Reunión Ordinaria. 
 

5. Presentación del proyecto de señaletica para el grupo de Ciudades 
Patrimonio. 
 

6. Información sobre los foros que se realizarán en las Ciudades Patrimonio 
 
1er Foro Puebla Ciudad Patrimonio, todos participamos, todos actuamos. 
 

7. Proyecto de los Consejos Consultivos Locales de las Ciudades Patrimonio. 
 

8. Propuesta de Reunión con los Presidentes Municipales de las Ciudades 
Patrimonio para presentar las propuestas 5, 6 y 7. 
 

9. Asuntos Generales. 
 

10. Clausura y Convocatoria para la próxima reunión. 

. 

 



 

1.-  BIENVENIDA, REGISTRO DE ASISTENCIA Y DECLARACIÓN DE QUÓRUM. 

LISTA DE ASISTENCIA 

Se pasó lista y se encontraron presentes los siguientes Diputados: Hugo Jarquín, 
Martín de Jesús Vásquez Villanueva, Guillermo Sánchez Torres, Martha Berenice 
Álvarez Tovar, Alma Jeanny Arroyo Ruiz, Landy Margarita Berzunza Novelo, 
Magdalena del Socorro Núñez Monreal, Marina Garay Cabada, María Esther Garza 
Moreno, Francisco Tomás Rodríguez Montero, Araceli Torres Flores, Bárbara 
Gabriela Romo Fonseca. 

DECLARACIÓN DE QUÓRUM 

En virtud de que se registró la asistencia de 12 Diputadas y Diputados, se integró el 
quórum reglamentario; 

2.- BIENVENIDA A LA DIPUTADA BÁRBARA GABRIELA ROMO FONSECA 

El Presidente Diputado Hugo Jarquín: dio la más cordial bienvenida a la Diputada 
Bárbara Gabriela Romo Fonseca como nueva integrante de la Comisión. 

La Diputada Bárbara Romo Fonseca: expresó su satisfacción y honor de asumir la 
gran responsabilidad de ser integrante de la Comisión Especial de Ciudades 
Patrimonio. 

Mencionó que es Diputada por el estado de Zacatecas y que coadyuvará para 
ayudar y contribuir con el fin de garantizar la protección y conservación de nuestras 
Ciudades Patrimonio de la Humanidad.  

El Secretario Diputado Martin de Jesús Vásquez Villanueva: se sumo a la 
bienvenida a la Diputada Romo Fonseca. 

3.- LECTURA Y APROBACION DEL ORDEN DEL DIA. 

El Secretario Diputado Martín de Jesús Vásquez Villanueva: dio lectura y 
sometió a consideración de los presentes la Orden del Día, la cual fue aprobada y se 
pasó al siguiente punto. 

 

 



 

4.- APROBACIÓN DE LA ACTA DE LA CUARTA REUNIÓN ORDINARIA. 

El Secretario Diputado Martin de Jesús Vásquez Villanueva: sometió a 
aprobación el Acta de la Reunión previa, sin comentarios se procedió a votar el Acta 
de la Cuarta Reunión Ordinaria dándola por aprobada.  

5.- PRESENTACIÓN DEL PROYECTO DE SEÑALETICA PARA EL GRUPO DE 
CIUDADES PATRIMONIO. 

El Secretario Técnico Eduardo Sandoval Martínez: comentó la falta de 
señalización, imagen e identidad en las Ciudades Patrimonio, mencionó que por 
instrucción del Diputado Presidente se trabajó un proyecto de señalética, para dar 
una imagen que resalte toda la riqueza cultural que tienen dichas Ciudades 
Patrimonio. 

Considerando tres aspectos: 1) La señalización de carreteras, 2) Señalización en la 
ciudad y 3) Los puntos de más relevancia en cada una de estas Ciudades.  

Enseguida presentó las propuestas de letreros que se manejarían conjuntamente 
con la estructura de SCT.  

Finalmente la propuesta de la imagen de Ciudades Patrimonio, se presentaron 
distintos logotipos para dar personalidad e identidad a las Ciudades Patrimonio, 
mismos que se sometieron a consideración de los Diputados. 

Se dio la explicación de cómo están conformadas cada una de las propuestas de 
logotipos. 

El Diputado Martín de Jesús Vásquez Villanueva: dijo que se necesitaba 
interactuar con diferentes actores para tener ciertas observaciones, puntos de vista y 
poder enriquecer la propuesta, también comentó sobre la importancia de involucrar a 
estados y municipios en el tema. 

La diputada Martha Berenice Álvarez Tovar: solicitó la explicación de lo que 
significa el logo y los colores utilizados en las propuestas. 

La diputada Bárbara Gabriela Romo Fonseca: dijo sobre el proyecto, “entiendo 
que la intención es homologar las señalizaciones en todas las Ciudades que son 
Patrimonio de la Humanidad y que hay un recurso, un presupuesto, para las 
Ciudades Patrimonio e hizo las siguientes preguntas: ¿la idea es que del recurso 
que se les da a las Ciudades Patrimonio, se pueda obtener el recurso para cambiar 
la señalización?, ¿cuál es el proyecto qué están contemplado?. 



 

Mencionó su preocupación por las Ciudades Patrimonio si es que ya tienen 
destinado o proyectado ese recurso para acciones de otra naturaleza como: 
infraestructura, promoción, entre otras o si ya están trabajando de manera 
coordinados con ellos y están entendiendo cómo será la mecánica.  

El Diputado Martín de Jesús Vásquez Villanueva: explicó que es una propuesta, 
más adelante se acordará una reunión con los Presidentes Municipales, para 
proponerles, “según lo que nosotros aquí veamos más viable para las Ciudades 
Patrimonio”. 

El Diputado Hugo Jarquín: comentó que ya existe un logotipo de la Comisión de 
Ciudades Patrimonio, un logotipo como UNESCO, un logotipo como Asociación de 
Ciudades Patrimonio, de Presidentes Municipales, de la Asociación. Pero no existe 
un logotipo de las Ciudades Patrimonio, para enriquecer una señalética y homologar 
todas las Ciudades Patrimonio en una sola para darle importancia al reconocimiento 
por la UNESCO a nivel internacional. 

Agregó que, la propuesta es que se vea cuál es la más viable, modificarla, 
enriquecerla e ir con los Presidentes Municipales y que ellos también nos den su 
punto de vista. Ya enriqueciendo esta propuesta, el recurso que se tiene que solicitar 
es un proyecto que vamos a armar como Comisión de Ciudades Patrimonio, para no 
lesionar el recurso que ya se les está etiquetando a las Ciudades Patrimonio. 

El Secretario Técnico Eduardo Sandoval: confirmó que el recurso para el 
proyectos de señalética es aparte del que se etiqueta a las Ciudades Patrimonio, 
que se está trabajando con diferentes instancias para conseguirlo.  

El Diputado Hugo Jarquín: explicó, “todos hemos visto que nadie le da difusión a 
nuestras Ciudades Patrimonio, todo el turismo o toda la difusión que la Secretaría de 
Turismo hace es sol y playa. Nuestros monumentos históricos reconocidos por la 
UNESCO ni quien los tome en cuenta”. 

 “¿Y por qué surge esto? porque al menos en Oaxaca, se hizo una encuesta, el 2 
por ciento sabe qué es Ciudad Patrimonio y ¿por qué es Ciudad Patrimonio?, el 18 
por ciento sabe qué es Ciudad Patrimonio pero no sabe por qué. Y el 80 por ciento 
no saben, ni están enterados qué es Ciudad Patrimonio”. 

El origen del proyecto es la inquietud de que los habitantes de esas Ciudades se 
empiecen a involucrar con el fin de concientizarlos sobre la preservación y la 
conservación de nuestro Patrimonio Cultural de la Humanidad. 



 

La propuesta se tiene que adaptar con la realidad de cada uno de los municipios y la 
particularidad de cada uno de ellos. Esto tendría que ser tocado con  los actores, 
con los Presidentes, con el área cultural, incluso a la comunidad.  

 “Esa es la idea, la identidad”. Para enriquecerla habría que trabajar con 
CONACULTA, INBA, UNESCO y las instancias que deban estar involucradas. 
Posteriormente una vez que se tenga esta aprobación presentar la propuesta de los 
logotipos para discutir los colores o el diseño de cada una.  

6.- INFORMACIÓN SOBRE LOS FOROS QUE SE REALIZARÁN EN LAS 
CIUDADES PATRIMONIO. 

El Presidente Diputado Hugo Jarquín: hizo la propuesta de realizar foros en las 
Ciudades faltantes de visitar y que en estos se presente el proyecto de crear 
Consejos Consultivos, con el objeto de, que trabaje exclusivamente considerando la 
conservación y preservación de las Ciudades y que además, como Comisión, se 
tenga la instancia que esté informando de los trabajos que se realizan en cada 
Ciudad. La propuesta es que los Consejos estén integrados exclusivamente por 
gente involucrada en el tema, que sean del sector gastronómico o restauranteros 
que les interesen las buenas condiciones de la Ciudad para recibir el turismo y al 
mismo tiempo, ellos generen empleo y reactiven la economía. 

La propuesta considera que sean personas o empresarios, organizaciones no 
gubernamentales y académicos involucrados en el tema cultural, gastronómico, 
hotelero, prestadores de servicio, que no le cuesten al Estado, ni le cuesten a la 
Comisión ni al Municipio, pero que sí sea un Consejo Consultivo Ciudadano donde 
estén involucrados directamente. 

Comentó que se harán los foros siguiendo los lineamientos que marca la ley la 
UNESCO. 

Comentó que el Presidente Municipal tiene que lanzar la convocatoria y él mismo 
intervenir en la figura hasta tomarles la protesta. Se está tomando en cuenta a este 
Consejo Consultivo, porque no hay nadie que se dedique a armar los proyectos y 
que auxilie a los Presidentes Municipales al momento de comprobar recursos. 

La Diputada Marina Garay Cabada: comentó  “Tlacotalpan, lo único que tiene son 
las fachadas de las casas antiguas, muy bonitas. Me encontré con que en SECTUR 
hay recursos, precisamente para las Ciudades Patrimonio, que no aplican en 
muchos de los que son actualmente Ciudades Patrimonio, porque no han ido 
cumpliendo con los requisitos que les marca la UNESCO”. 



 

Expresó, específicamente en Tlacotalpan hay un proyecto de un malecón, en el cual, 
el Presidente Municipal, que ha estado en diferentes ocasiones, no ha podido llegar 
a un buen consenso con la gente que se ubica a la orilla del Papaloapan, y entonces 
no ha caminado eso, pero el recurso ahí está etiquetado y estancado en SECTUR. 
Creo que el primer punto que debemos de tocar es SECTUR, para que oriente a los 
Presidentes Municipales sobre los procedimientos para obtener el recurso. 

7.-  PROYECTO DE LOS CONSEJOS CONSULTIVOS LOCALES DE LAS 
CIUDADES PATRIMONIO 

La Diputada Magdalena del Socorro Núñez Monreal: comentó que, “la inactividad 
de una autoridad municipal hace que un esfuerzo,  no se refleje cuando se distribuye 
el presupuesto para esas bolsas y para esos programas”. 

Agregó que “ésa es una muestra de que hay necesidad de que la sociedad 
organizada haga equipo con el Presidente, busquen el consenso, para la decisión de 
las obras y demás y sobre todo, tengan la legitimidad y el aval social que es 
importante para gobernar”. 

Es necesario el impulsar la conformación de esos Consejos Consultivos, pero sí que 
se involucren a gente que quieran su tierra, que quieran a sus Ciudades, para que 
coadyuve ya sea motivando más a la autoridad o consensando y haciendo equipo 
con ella. 

Los foros es algo que se debe de procesar, que debe de tener sus tiempos, es 
importante que se haga este grupo auxiliar de la autoridad exclusivamente para que 
colaboren a que los fondos que ya están asignados se ejecuten con proyectos que 
efectivamente van a tener la aprobación social. Lo más fácil es preguntarle a la 
ciudadanía sobre los proyectos a ejecutar. 

El Diputado Martín de Jesús Vásquez: dijo que, “en el caso de los foros, primero 
habría que preguntarse si los trabajos que se han venido realizado en las Ciudades 
han funcionado o no, yo considero que han sido bastante productivos porque nos 
hemos percatado directamente de la problemática de cada Ciudad y escuchado a 
los actores de cada Ciudad para tomar notas con el objeto de dar solución a las 
necesidades. Es importante terminar el ciclo de visitas a todas las Ciudades 
Patrimonio”. 

Solicitó reunirse con los Presidentes Municipales antes de que venga a ser su 
solicitud el fin de año.      



 

“Primeramente seguimos con las reuniones de trabajo que nos faltan Puebla, 
Zacatecas y Campeche, primero concluir un ciclo; segundo, tener la reunión con los 
Presidentes Municipales y en su momento reuniones con UNESCO, con Turismo y 
CONACULTA, para el recurso y los planes integrales de gestión de cada uno de los 
municipios”. 

La Diputada María Esther Garza Moreno: expreso “ya fue la representante de 
UNESCO a Guanajuato, ya firmaron un convenio y en Guanajuato se está haciendo 
ya todo eso que íbamos a hacer nosotros, traeré la información”. 

El Secretario Técnico Eduardo Sandoval: comentó, la idea de hacer los foros es 
precisamente robustecer el trabajo que se hizo el año pasado en las Ciudades 
Patrimonio, se hicieron mesas de trabajo, y ahora se proponen foros para involucrar 
a todos los sectores. 

Cuando vayamos a cada una de las Ciudades a hacer los foros, se les daría la 
información para que ellos realicen su convocatoria y se empiece a hacer todo este 
proceso para conformar su Consejo Consultivo de cada una de las Ciudades. 

La Diputada Alma Jeanny Arroyo Ruiz: comento, que la creación de estos 
Consejos Consultivos ¿no sería quererles imponer algo desde la Comisión a los 
municipios?, es un tema que tenemos que proponer a la Ciudades como parte de la 
identidad. Informarles  que  la creación de este  Consejo Consultivo  también ha sido 
una necesidad que hemos recogido en los distintos trabajos, hay que hacerlo como 
una propuesta. 

La Diputada Magdalena del Socorro Núñez Monreal: hizo del conocimiento lo que 
sucedió en el municipio de Guadalupe, Zacatecas. En el municipio de Guadalupe 
hicieron un proyecto para recuperar la plaza principal de la carretera municipal. Lo 
que hicieron fue que quitaron todos los árboles de más de 80 años, levantaron todo 
el piso e hicieron una plancha de concreto, sin nada. Como resultado todo el pueblo 
está muy enojado.  

“Resulta que en Zacatecas ya hay varias administraciones que quieren modificar la 
Alameda y todos los vecinos están muy molestos, están mandando cartas sobre el 
tema pidiendo ser escuchados de cómo le pueden hacer para que se respete y no 
se modifique la Alameda porque está dentro del polígono Patrimonio de la 
Humanidad”. 

Agregó que, “me parece que un Consejo Consultivo de este carácter tiene que estar 
integrado con gente con autoridad profesional, con respeto social, con prestigio y 
que no sean ocurrencias ni que esté para lo que digamos las autoridades, porque 



 

también las autoridades nos equivocamos y a veces actuamos atendiendo 
intereses”. Resaltó que en este tema se debe de evitar el amiguismo. 

Destacó que, el interés principal para los Diputados debe de ser la protección de las 
zonas reconocidas como Patrimonio. El asunto de los Consejos Consultivos no es un 
tema sencillo.  

La Diputada Bárbara Gabriela Romo Fonseca: invitó a retomar el orden del día, 
“lo primero es definir si van a seguir las mesas de trabajo y si vamos a ir a los 
destinos que faltan. Hay que tomar aquí el consenso si queremos o no que iniciemos 
con los foros. Después que se determinen esos foros, hacer la propuesta de los 
Consejos Consultivos, se podría trabajar en una propuesta de quiénes deben de 
integrarlos y qué tipo de perfiles. Esto sería a manera de propuesta, sí creo que 
debe de ser gente con cierto perfil y con ciertas características”. 

El Diputado Hugo Jarquín: expreso, “tenemos bastante información de todas las 
Ciudades, los foros serían el siguiente paso donde se involucren a los diferentes 
sectores de la sociedad”. 

Hizo un llamado urgente para ejercer los recursos que las Ciudades Patrimonio 
tienen acumulado en el FONCA con el fin de evitar problemas al solicitar más 
recursos y mencionó que todas las Ciudades al día de hoy tienen subejercicio. 

El Diputado Martín de Jesús Vásquez: sometió a votación el tema de terminar con 
las mesas de trabajo en las tres Ciudades faltantes que son Puebla, Zacatecas y 
Campeche. “Los que estén por la afirmativa, por favor sírvanse levantar la mano 
(votación)”. Se autorizó concluir las mesas de trabajo y posteriormente los foros en 
un segundo momento. 

La Diputada Magdalena del Socorro Núñez Monreal: comento que en relación a 
la reunión de trabajo que está pendiente en Zacatecas, informó que están en espera 
de que les confirmen, la Presidencia Municipal de Zacatecas, una fecha para ponerla 
a consideración de la Comisión. 

La Diputada Landy Margarita Berzunza: informó que por la situaciones de obras 
en el centro histórico de Campeche lo más factible es que la mesa de trabajo sea a 
fines de julio, se deben de terminar las obras, luego viene el informe del Gobernador 
que es el 7 de agosto, después de esta fecha se tienen las condiciones y la 
disposición para que esto pueda realizarse. 

 



 

8.- PROPUESTA DE REUNIÓN CON LOS PRESIDENTES MUNICIPALES DE LAS 
CIUDADES PATRIMONIO PARA PRESENTAR LAS PROPUESTAS 5, 6 Y 7. 

El Diputado Martín de Jesús Vásquez: sometió a votación la fecha para la reunión 
con Presidentes Municipales, quedando autorizado en votación el día miércoles 23 
de abril a las 9 de la mañana. 

9.- ASUNTOS GENERALES. 

El Secretario Técnico Eduardo Sandoval: informó que se renovó la pauta que la 
Comisión tiene actualmente al aire de la versión “por primera vez en la Cámara de 
Diputados”. Se le está solicitando a la Mesa Directiva que está pauta se extienda a la 
temporada vacacional.  

La Diputada Magdalena del Socarro Núñez: dijo el tema de la pauta lo trataría  con 
el Presidente de la Mesa Directiva, para que el área de Comunicación Social le dé 
prioridad a la pauta de las Ciudades Patrimonio por el motivo de la temporada 
vacacional. 

10.- CLAUSURA Y CONVOCATORIA PARA LA PRÓXIMA REUNIÓN. 

El Presidente Diputado Hugo Jarquín: clausuró la Quinta Reunión Ordinaria 
siendo las 18:35 horas del 9 de abril de 2014. 
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